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香港文匯報訊（兩會報道組 何凡、

房廈）對於外間議論的內地是否發行千
元大鈔，中國人民銀行副行長胡曉煉昨
日表示，到目前為止，還沒有在近期發
行500或者1,000元大額鈔票的計劃。她
說，「我們在決定是否發行大額現鈔
時，需要把利與弊統籌起來考慮。」她
指出，現在的電子支付制度，比如信用
卡、銀行卡已在很大程度上解決現鈔的
攜帶問題與大額交易的便利性問題。
胡曉煉表示，注意到民眾對於發行大

面額現鈔的一些討論，但民眾同時也存
在擔心的問題：一是大額鈔票用於小額
交易時不太方便，特別是在找零時，會
產生大量零錢；二是大額現鈔如出現偽
鈔、假鈔，持有者的損失將比較大；三
是心理因素，即一般大面額的貨幣發行
後，民眾可能出現一些通脹預期，以及
對人民幣是否將貶值的擔心。

香港文匯報訊 新華社12日消息，全
國政協委員、中國進出口銀行行長李若
谷在接受採訪時表示，人民幣國際化不
可阻擋，今後幾年將「大踏步前進」，
但國際化的過程中一定要警惕投機風
險。
李若谷認為，人民幣「周邊化」是國

際化的第一步，目前已經邁出去了，就
是人民幣在周邊地區可以使用。最近兩
年，全球希望持有人民幣、用人民幣結
算的企業大大增加。
李若谷說，還要解決人民幣現鈔的

出入境問題。「現鈔怎麼出去，怎麼
回流，要有通道。怎麼既要貨幣很方
便地使用，又做到反假幣、反洗
錢。」
他認為，人民幣資本賬戶開放的風

險，第一要管住短期投機資金，第二要
實行大額報告登記制度，即超過一定數
量的人民幣出入境要報告和登記。
李續稱，中國資本市場還不夠穩定，

不夠成熟，投資者炒作和一夜暴富心態
較多，應該大力發展資本市場，抑制投
機，提倡長期投資，這有助於人民幣國
際化過程中防範風險。
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距離3月25日第四屆行政長官選舉投票日
越來越近，選舉競爭氣氛也越來越激烈。
社會各界目前最大的希望，是兩位建制派
候選人在重返「君子之爭」正軌、公平公
正依法競選的同時，在餘下有限的時間
內，盡最大努力闡述施政理念及政策綱

領。為此，本報今日起開闢「唐梁政綱簡
介透視系列」專欄，比較集中和詳盡地向
讀者介紹唐英年與梁振英的政綱。
正在舉行的新一屆特首選舉和特區政府

即將進入換屆期，正逢香港歷史上一個關
鍵的時刻。國際經濟形勢複雜不明，金融

危機陰影未除，加上香港一些深層次問題
仍然存在，「內外夾擊」下，一些社會經
濟問題可能更加突出，民生困苦可能引發
更多的社會不滿，因此社會各界對下一任
特首寄予很大期望，希望他能夠帶領社會
同心協力面對困難，應對挑戰，發展經

濟，改善民生，解決深層次問題和矛盾。
所以，向社會充分推介兩位建制派特首候

選人政綱，既能讓市民了解他們解決問題的
良方魄力，也有利於提前有效凝聚社會對特
區未來施政方向的共識，形成社會合力，並
確保順利選出愛國愛港、具管治能力和社會

認可性的特首人選。本報「唐梁政綱簡介透
視系列」分兩部分，「簡介」部分刊登在選
舉新聞版，主要是分類分主題介紹政綱主
要內容(今刊A4版)；「透視」部分刊在評論
版，主要是分類分主題綜合介紹社會各界
對政綱的見解和建設性意見(今刊A18版)。

本報今日起刊出「唐梁政綱簡介透視系列」

存準率調整空間大 不表明貨幣鬆緊

獲提名世行行長﹖
周小川「不操心」

香港文匯報訊（兩會報道組 何凡、房廈）中國人民銀行行長周小川12

日表示，從理論上講，存款準備金率的空間可以非常大，但仍然要視乎

具體的流動性狀況。他說，絕大多數情況下，存款準備金率的調整並不

是表明貨幣政策是鬆或者是緊。

周小川指出，中國目前存款準備金率水平在20.5%，但在上世紀90年代

末期曾低至6%的水平。從國際上看，其他一些國家的存款準備金率有過

更低水平，因此，中國的存款準備金率空間很大。

釋放資金分佈廣 不只流向股市地產
周小川說，近年來，存款準備金率工具的使用主要和外匯儲備增加或

減少所產生的對沖要求有關，因此絕大多數情況下，存款準備金率的調

整並不是表明貨幣政策是鬆或者是緊。

對於存準金率下調釋放出的資金可能流向股市或樓市的觀點，周小川

回應說，存款準備金率如果下調釋放出資金，是廣泛分佈在國民經濟的

各個方向，即銀行有更寬的流動性頭寸後，可按照日常的貸款分佈向各

個部門發放，因此沒有一個典型的方向，他不認為這些資金僅是為增強

股市信心或主要流向房地產行業。

否認銀行業暴利 今年資本金恐不足
另外，周小川還表示，相對於其他行業，去年銀行業的利潤狀況確實

不錯，但用銀行「暴利」這個詞恐怕有些過分。他指出，銀行業系統今

年恐怕還面臨資本金不足的問題，還有一定缺口。

升值是否結束 取決外匯供求

人幣匯率市場化
形成動向
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香港文匯報訊（兩會報道組 何凡、房廈）在近期貿易

順差收窄、人民幣匯率波動顯著增大的背景下，加快推

進人民幣匯率機制市場化的呼聲漸高。央行官員昨日在

兩會記者會上正式回應稱，會繼續推進利率市場化改

革，中國外匯市場已形成較持續的對人民幣匯率的雙向

預期和雙向波動。對於人民幣升值過程是否已結束，央

行行長周小川表示，主要取決於外匯市場供求關係。

央
行
：雙波
中 國海關上周六公布的數據顯示，中國2

月貿易逆差錄得315億美元，創下至少
10年以來最高單月逆差紀錄。分析認為，除季
節性因素外，亦反映出口疲弱。而中國貿易盈
餘縮水，相信將緩解人民幣升值壓力。對此，
中國人民銀行副行長兼國家外匯管理局局長易
綱表示，中國近年來在減順差、促平衡、擴內
需、調結構方面都取得了顯著的成績。今年1
月和2月加起來，貿易出現逆差，對於人民幣
匯率接近均衡水平是很正面的跡象。

貿易現逆差 緩升值壓力
易綱說，從整個預期來看，自去年第四季

度以來，已經形成了比較持續的對人民幣匯
率的雙向預期和雙向波動。這種預期的雙向
波動持續的時間較長，範圍浮動得也比較靈
活，是一個新現象。他補充道，要不斷地完
善人民幣匯率的市場化形成機制，無論從國
際收支平衡看，還是從市場預期看，現在的
條件日臻成熟。
對於利率市場化問題，央行副行長胡曉煉

稱，中國的利率市場化進程正有序推進。為
滿足利率市場化，需要相關金融機構滿足治
理、自我約束、財務等方面的硬約束能力，

建立相應的存款保險制度，以及國際形勢的
外部影響。她表示，在推進利率市場化過程
中，要想辦法使所有力量最後都擰成一個方
向。

匯率漸均衡 減行政干預
胡曉煉認為，並非要等到所有條件都具備

後才進一步推進利率市場化，但推進的力度
與條件的成熟是相輔相成的，是在一步一步
的過程中往前走。
中國自2005年啟動匯改，實行以市場供求

為基礎、參考一籃子貨幣進行調節、有管理
的浮動匯率制度。2005年至2011年末，人民
幣對美元匯率累計升值31.35%。但經濟師指
出，去年以來，人民幣雙向浮動的特徵越來
越明顯。
央行行長周小川昨日表示，人民幣匯率浮

動不光因為國際市場的變化，很大程度上也
根據中國自身的國際收支狀況。他說，目前
判斷人民幣此輪升值是否結束並不是那麼簡
單，要通過分析外匯市場供求關係的變化來
看趨勢變化。人民幣匯率越接近均衡點，市
場供求就會起到更大的作用，央行在外匯市
場中參與和干預的程度會有序地減弱。

雙向波動即人民幣既可升
值，亦可貶值，央行做此表
態意即人民幣貶值已屬正常
現象。雙向預期即對人民幣
升值、貶值的預期同時存
在，而過去是單向預期，認

定人民幣一定會升值。當雙向預
期和雙向波動同時出現，意味
人民幣匯率更接近均衡水平。

■兩會報道組房廈

可升可貶更正常

香港文匯報訊（記者 涂若奔 房廈）人
民銀行公布，人民幣兌美元中間價昨日
報6.3282元，較前一個交易日6.3073元大
跌209點子，創下2010年8月即年半以來
的最大單日跌幅。分析普遍認為，人民
幣頹勢與此前公布的進出口數據關係密
切，由於貿易逆差是否會持續尚待觀
察，相信短期內人民幣的升值預期將會
降低。
人民幣兌美元中間價於上周五報6.3073

元，較上周四大漲162個點子，創今年以
來的最大單日漲幅。但內地於上周六公
布前兩月進出口貿易數據，其中2月錄得
314.9億美元的貿易逆差，創下1989年以
來的單月逆差新高紀錄。市場擔憂內地
今年出口疲弱不振，導致看空人民幣的
情緒高漲。中國外匯交易中心詢價系統
顯示，人民幣兌美元即期匯率昨日持續

受壓，全日高位6.3201，低位為6.3273，
收報6.3265，較前一個交易日收市價大跌
158點子。

匯豐：匯價更接近平衡值
瑞銀發表報告認為，內地今年的出口

增長能達到中央預期增長一成的目標，
人民銀行不會改變現行的貨幣政策和匯
率政策。
匯豐銀行亦發表報告指出，最新公布

的2月份貿易數據「令人驚訝」，相信是
導致人民幣弱勢的主要原因之一，現時
的人民幣匯價「比以往任何時候都更接
近平衡值」。
該行亦預料，中央今後將會增加人民

幣的雙向波動，令匯價更具備彈性和靈
活性，又估計人民幣今年全年將升值
3%，步伐較此前放緩。

人幣跌209點子 年半最急

■左起：中國人民銀行副行長胡曉煉、劉士余、易綱，昨日出

席央行記者招待會。 香港文匯報記者何凡 攝
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在記者會現場，有記者問，世行行長佐立克即
將離任，學界有聲音支持提名周小川做世行行
長，問周意下如何？周小川回應稱，他曾被《歐
洲貨幣》雜誌評選為「年度央行行長」，不過這
個獎是肯定中國的宏觀經濟政策，「不見得跟我

個人的因素有什麼太大的關係。」他續調侃，世行行
長一直都是美國人，我不用操心這事。

■兩會報道組房廈、何凡
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特首候選人梁振英
和唐英年繼續爭取
大眾的支持。梁振

英表示一旦當選，會增
加市民參與制訂政策；
唐英年則稱新任特首肩
負歷史任務，帶領香港
走向普選之路。
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清華大學法學院院
長王振民認為，為
解雙非困局，人大

常委會最有可能的是透
過人大法工委重申1999
年釋法內容。他認為，
釋法的機會不大。
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一名駐阿富汗美兵
前日瘋狂射殺16名
婦孺，並懷疑放火

燒屍。阿富汗舉國震
怒，國會昨日譴責事件
殘酷、冷血，要求美國
於阿國人民面前公審肇
事美軍。
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同濟大學生殖輔助
中心的研究發現，
通過對囊胚進行玻

璃化冷凍及解凍後才移
植，可使試管嬰兒成功
率從不到40%提高到
70%以上。
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經濟合作與發展組
織秘書長古里亞表
示，全球經濟復甦

仍較脆弱；而歐洲央行
執行委員會委員雷克則
預測，歐元區今年會面
對相當輕微的衰退。
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3名喇沙小學生險
被中年男子誘騙拐
帶，案件交由九龍

城重案組接手調查。警
方表示，將與涉事3學
生及家長會面，呼籲市
民提供資料。
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